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От «А» до «Я»

В 2018 году на Среднем Урале созда-
дут пять тысяч новых мест в школах

ДЛЯ ОРГАНИЗАЦИИ обучения детей в одну смену в регионе создадут пять тысяч мест. Одним 
из первых муниципалитетов, где занятия во всех школах будут начинаться утром, станет Ки-
ровград. В городе 1 сентября откроется новая школа на 1,2 тысячи учащихся. Это пятое обра-
зовательное учреждение, возведенное в Свердловской области  по федеральной программе пе-
ревода детей на односменный режим обучения.

СТОП-КАДР

У «отца народов» сохранилось лицо
РАКУРС 

Жители города Кусы в Челябинской 
области обнаружили памятник 
Сталину, затопленный в пруду 
больше полувека назад. Несмотря 
на длительное пребывание в воде, 
хорошо сохранились два фрагмен-
та исторической реликвии.

Па м я т н и к «всп л ы л» пос ле 
спус ка воды в связи с предстоя-

щим ремонтом плотины. Послед-
ний раз столь масштабные рабо-
ты проводили в 40-х годах про-
шлого века. Вода не повредила 
лицо, лацканы на шинели и зна-
менитый мундир генералиссиму-
са. Краеведы по архивным фото-
графиям установили, что когда-
то пол у тораметрова я фиг у ра 
отца народов стояла в парке, на 
берегу пруда.

После разоблачения культа лич-
ности в 1956 году начался массовый 
снос памятников Сталину. Кусин-
ского эта участь не миновала. По 
одной из версий, ночью его сняли с 
постамента, погрузили в сани и от-
везли к полынье.

Памятник собираются отрестав-
рировать и передать в музейно-
краеведческий центр.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК

Построят модульные школы
ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В Тюменской области в бли-
жайшие три года в небольших 
селениях снесут 33 обвешав-
шие деревянные школы, на их 
месте смонтируют модульные 
из современных материалов. 
Здания типовые, рассчитаны 
на 8— 60 учеников. Главное 
управление строительства го-
товит техзадание на привязку 
проектной документации для 
12 малокомплектных школ, в 
том числе для сгоревшей не-
давно в грозу в деревне Сеиты 
Ярковского района.

— Нам вдвойне не повезло, — 
говорят жители Сеиты.

В позапрошлом году авгу-
стовской ночью здесь вспых-
нула школа, служившая еще с 
советских времен. Пожарные 
добрались, когда тушить было 
уже нечего — деревня отрезана 
от «большой земли» топями 
да реками, к тому же еще и па-
водок подтопил дорогу.

На этот раз огонь уничто-
жил модульную конструк-
цию вместе со всем содержи-
мым помещений. Эксперты 
говорят о коротком замыка-
нии во время грозы со шква-
листым ветром. Пяти ребя-

тишкам предстоит занимать-
ся в столовой. Отвозить их 
автобусом в ближайшее учеб-
ное заведение невозможно в 
силу перечисленных выше 
причин.

А вообще в регионе более 
19,5 тысячи учащихся ежеднев-
но доставляют на уроки на ав-
тобусах. Нынешним летом ав-
топарк пополнили 47 машин, в 
том числе курганского произ-
водства. Две из них отданы в 
распоряжение новой школы на 
1200 мест, построенной в Тю-
мени в микрорайоне «Ямаль-
ский-2». Она расположена в 
стороне от жилых массивов, 
поэтому автобусы будут очень 
кстати.

Помимо этого учебного за-
ведения 1 сентября откроют-
ся еще два — в Ишимском и То-
больском районах. В несколь-
ких десятках зданий заверша-
ется капремонт. Прокуратура 
области взяла под особое вни-
мание ряд школ и детсадов с 
горючей облицовкой фасадов: 
о необходимости замены опас-
ных материалов заявили экс-
перты после обследования 
свыше сотни строений.

АНАТОЛИЙ ПРИСТАНСКИЙ, 
ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ

Хрущевки подождут
В каких районах Екатеринбурга проведут 
реновацию

ЖИЛЬЕ

 Майя Керн,
 Екатеринбург

В среднеуральской столице запус-
тят собственную программу рено-
вации. Об этом заявил вице-мэр Ека-
теринбурга по вопросам капиталь-
ного строительства и землепользо-
вания Алексей Белышев. 

По его словам, обветшавшие 
дома в городе постепенно заменя-
ют новыми уже сейчас. Так, в райо-
не Южного автовокзала почти не 
осталось хибар в два окошка под 
шиферной крышей. На их месте вы-
росли многоэтажные кварталы. 
Власти собираются продолжить 
эту работу теперь уже в Юго-За-
пад ном районе. 

Как таковой отдельной програм-
мы реновации в Екатеринбурге нет. 
Обновление жилого фонда — один из 
пунктов Стратегии пространствен-
ного развития города. Хрущевки 
сносить пока никто не собирается. 
Речь идет о строительстве новых до-
мов на месте частного сектора и мно-

г ок варт и рн и ков соро ковы х —
пятидесятых годов прошлого века. 
Причем обновление коснется скорее 
центральных районов, чем окраин. 

 — Показательный пример — район 
«Юг Центра», улицы Щорса — Шау-
мяна — Московская. Там идет доста-
точно активное замещение индиви-
дуального жилья многоэтажками. 
Кроме того, мы рассматриваем тер-
риторию Орджоникидзевского рай-
она — Эльмаш, Уралмаш. Ценным 
представляется и Вторчермет, где 
уже давно пора обновлять жилой 
фонд, — отметил Алексей Белышев. 

Новые жилые комплексы появят-
ся также в квартале Готвальда—
Бебеля—Опалихинская и Рас свет-
ная—Сыромолотова. Администра-
ция обещает, что застройка здесь 
будет комплексной, как в Академи-
ческом районе. 

Вопрос, станет ли реновация от-
дельным проектом, пока остается 
открытым. По словам Алексея Бе-
лышева, чтобы это произошло, ад-
министрация Екатеринбурга долж-
на выступить с законодательной 
инициативой на уровне региона. 

Главное — в новом законе необходи-
мо прописать основания для изъя-
тия прав физических и юридиче-
ских лиц на землю и стоящие на ней 
объекты. Споры с собственниками, 
которые хотят слишком многого 
или отказываются уходить с наси-
женного места, — вечный камень 
преткновения любой крупной 
стройки. В Екатеринбурге за послед-
ние пять—десять лет таких приме-
ров было предостаточно. 

КСТАТИ

В программу реновации в Москве, о 
которой объявили в 2017 году, во-
шло более пяти тысяч домов. В 
основном это хрущевки, построен-
ные в 1957—1968 годах. Владельцам 
недвижимости предлагают новые 
квартиры в том же районе или де-
нежную компенсацию. Опыт столи-
цы федеральные власти хотят рас-
пространить на несколько других 
крупных российских городов, в том 
числе на Санкт-Петербург, Екатерин-
бург, Новосибирск, Краснодар и 
Сочи. 

Семье Юнусовых из города-спутника Екатеринбурга Березовского вручили ключи от квартиры в одном из трех домов жилого 
комплекса «Березки». Вместе с ними новоселье справят еще 69 семей. Строительство ЖК началось в 2013 году. Первую 
многоэтажку сдали в срок. Квартиры во втором доме жильцы получили после трех лет ожидания,  в третьем —  более четырех. 
За шесть месяцев 2018 года в регионе решены проблемы  377 дольщиков, а с 2012 года жильем обеспечены свыше четырех тысяч 
уральцев, признанных пострадавшими от действий недобросовестных застройщиков.
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Хирурги cпасли ребенка 
после операции в Турции
МЕДИЦИНА

Челябинские хирурги повтор-
но удалили аппендикс 14-лет-
нему школьнику, проопери-
рованному на отдыхе в Тур-
ции. В госпитале Сиде маль-
чику провели операцию лапа-
роскопическим способом, но 
по возвращении на родину 
ему стало хуже.

— Ребенок поступил к нам че-
рез 10 дней после хирургиче-
ского вмешательства в Турции, 
— пояснил заместитель главно-
го врача ГКБ № 1 Алексей Вере-
тенников. — Оказалось, у ребен-
ка аппендикс был расположен 
нетипично, небольшую часть 
отростка не удалили и начался 
перитонит. 

По словам главного детско-
го хирурга Челябинска про-
фессора Ивана Абушкина, 
оперировавшего юного паци-
ента, воспаление аппендикса — 
достаточно сложное заболева-
ние. Час то симптоматика мо-
жет не соответствовать воз-
никшей патологии, необходи-
ма точная диагностика. Не-
редки осложнения. Когда-то 
даже опытные хирурги гово-
рили, что боятся только бога 
и перитонита, и за прошед-
шие десятилетия ничего не 
изменилось. К счастью, на сей 
раз операция прошла успеш-
но, и сейчас мальчик готовит-
ся к выписке. 

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСК

ДОСЬЕ «РГ»

Единственное в Челябинске отделение детской хирургии ГКБ № 1 
рассчитано на 30 коек. Пять врачей ежегодно проводят более трех 
тысяч операций по удалению аппендикса, инородных тел, травм 
брюшной полости, грыж, мягкотканных образований и сосудистых 
аномалий. 

Профессор Иван Абушкин и его юный пациент.
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До IT далеко

Молодые уральцы чаще всего ищут 
работу в сфере продаж 

К таКоМу выводу пришли социологи после анализа аккаунтов свердловчан в возрасте до  
30 лет. Зарабатывать на жизнь продажами планирует каждый пятый молодой человек.  
IT-отрасль или маркетинг рассматривают в два раза меньше юношей и девушек. На последнем 
месте среди предпочтений молодежи госслужба и вакансии в сфере найма домашнего персо-
нала. Почти 40 процентов молодых соискателей готовы работать за 15 — 30 тысяч в месяц.  

Где гнездо «Филина»
На урале ищут фирму, рекламировавшую агентство по вербовке наркокурьеров

Продолжение темы

 Светлана Добрынина,  
Свердловская область

В Екатеринбурге началось разби-
рательство по делу о размещении 
на баннере в центре города рекла-
мы кадрового агентства, вербовав-
шего наркокурьеров. текстом на 
билборде пока заинтересовались 
сотрудники регионального управ-
ления Федеральной антимоно-
польной службы. Полиция не уви-
дела «события правонарушения» в 
публичных поисках распростра-
нителей зелья. 

Реклама агентства «Филин» по-
явилась в Екатеринбурге в конце 
мая. Баннер, установленный на 
улице Большакова, выглядел пусть 
и загадочно — с черного фона на 
прохожих смотрела ночная птица, 
но мирно. «Филин» предлагал ва-
кансии «удаленного агента»: зар-
плата — 50 тысяч рублей, график 
свободный, работа удаленная. Кра-
совался билборд не просто на шум-
ной улице, а близ студенческих об-
щежитий, колледжей и школ. Для 
молодежи, всегда готовой перехва-
тить лишний рубль, условия иде-
альные.  Единственно, что могло 
смутить внимательного соискате-
ля, — на щите не было ни адреса, ни 
телефона, ни даже сайта для связи. 
только контакт в мессенджере. 
Впрочем, для людей, живущих в 
гаджетах, такой поиск работы са-
мый удобный. 

Скандал разразился, когда один 
из горожан решил узнать, за что су-
лят деньги. оказалось, «филины» 
предлагали сбывать курительные 
смеси и делать «закладки». Спайсы 
давно относятся к товарам сомни-
тельным. Распространение боль-
шей части курительных смесей за-
прещено в РФ еще с 2010 го да, по-
скольку они одурманивают не хуже 
марихуаны. Ну а значение сленго-
вого слова «закладка» знакомо мно-
гим — это место, где прячут нарко-
тики. 

Шокирующую информацию ре-
шили проверить и мы. Сразу не-
сколько корреспондентов «РГ» 
связались с «кадровиками». На 
контакт пошел агент под ником 
«Джессика» (сексапильный муль-
тперсонаж одного из голливудских 
фильмов). В переписке «Джессика» 
была предельно откровенна. Суть 
работы — создать группу курьеров 
и контролировать их работу. Воз-
награждение — за каждого привле-
ченного человека.

а вот условия для курьеров:  пла-
та за «клад» — 250 рублей;  выплаты 
раз в неделю; перевод денег на кар-
ту; минимальный план — 20 «кла-
дов». На наивный вопрос: «Что та-
кое «клад»?» — нам ответили: «Мес-
то, где что-то спрятано, курьеры в 
курсе». «Закладка», что ли?» — «Да».  
Выяснилось, что, кроме Екатерин-
бурга, организаторы сети требуют-
ся в астрахани, Сыктывкаре, Пензе 
и Самаре.

Буквально на следующее после 
разоблачения утро рекламу сняли 
с билборда. В агентстве «Хэт-
трик», владеющем конструкцией, 
переспросили: «Почему так спеш-
но? Сами понимаете…» Лишь толь-
ко плакат исчез, затих и скандал, 
словно и не было открытого демар-
ша наркодилеров.

«РГ» единственная из СМИ реши-
ла разобраться в этой темной исто-
рии и выяснить, почему в центре 

миллионного города фактически в 
открытую вербуют курьеров в сеть 
распространителей зелья. Письмо с 
таким обращением мы отправили в 
МВД РФ и Федеральную антимоно-
польную службу. областная проку-
ратура сама объявила о начале про-
верки после выхода статьи.

Вскоре из уФаС пришел ответ: 
по признакам нарушения законо-
дательства РФ о рекламе возбуж-
дено дело № 20. Речь идет сразу о 
двух пунктах: реклама завуалиро-
ванных услуг, запрещенных зако-
нодательством страны (незакон-
ный сбыт наркотических средств, 
психотропных веществ и их анало-
гов), и реклама, в которой отсут-
ствует часть существенной инфор-
мации о природе услуг. 

оказалось, «Филин» благодаря 
бдительности горожан не успел 
расправить на урале крылья. По 
данным представителя «Хэт-три-
ка», реклама кадрового агентства 
должна была находиться на бой-
ком месте не менее месяца — до кон-
ца июня. За ее размещение вла-
дельцу конструкции заплатили 
вперед. Правда, сумма скромная — 
всего пять тысяч рублей за щит 
размером два на три метра. Каких-
либо штрафных санкций за до-
срочное снятие баннера договором 
не предусмотрено. Сейчас от него 
не осталось и следа: на бойком мес-
те висит билборд с совсем иным 
текстом.

Выяснилась еще одна интерес-
ная деталь: в Екатеринбург заказ-
чик рекламы пришел через сеть 
посредников. Пока установлены 
только три из них. Но это явно не 
конец цепочки. 

— Складывается впечатление, 
что кто-то очень хочет запутать 
следы. Чтобы заказчик остался в 
тени, а следовательно, и спросить 
было не с кого, — предположил за-
меститель руководителя регио-
нального уФаС Сергей Волков. 

В Екатеринбурге не первый раз 
публично рекламируют незакон-

ные услуги. Недавно за раскрутку 
публичного дома на 100 тысяч руб-
лей оштрафовали муниципальное 
автотранспортное предприятие. С 
бортов городских автобусов не-
сколько месяцев томно взирала за-
гадочная дама, приглашая прохо-
жих в мужской ВИП-клуб. об эро-
тическом подтексте слогана пер-
выми догадались опять-таки горо-
жане.

— Для того чтобы понять, что ре-
кламируют, руководителям МуП 
нужно было всего-навсего зайти на 
указанный на автобусах сайт заве-
дения, — говорит Сергей Волков. 

Выйти на спрятавшегося «Фи-
лина», конечно, сложнее, чем на 
даму под вуалью. так просто заказ-
чика, готового оплачивать цепоч-
ку посредников, не вычислить. ан-
тимонопольщики намерены при-
влечь к поиску залетной птички 
правоохранительные органы. Ис-
коренить наркоторговлю невоз-
можно, но хотя бы уничтожить 
«Джессику» вполне по силам, уве-
рены в уФаС.

Баннер с рекламой кадрового 
агентства «Филин» разместили  
в самом центре Екатеринбурга.
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«Закладка» рядом

В правоохранительных органах не 
так оптимистично оценивают шансы 
поймать «Филина». На официальный 
запрос в МВД «РГ» ответили, что бан-
нером, вербующим наркокурьеров, 
поручено заниматься сотрудникам 
отдела полиции № 5 УМВД по Екате-
ринбургу. Из указанного отдела 
вскоре пришел ответ, правда, обра-
щен он был почему-то к бывшему 
тогда мэром Екатеринбурга Евгению 
Ройзману. Но суть одна — в районной 
полиции отказали в возбуждении 
уголовного дела «за отсутствием со-
бытия правонарушения». Видимо, 
для создания этого события вербов-
щики «Филина» должны были на гла-
зах у правоохранителей положить 
под баннер «закладку»… Ничего не-
известно и о результатах проверки 
прокуратуры.
Хотя о том, что через Интернет идет 
активный наркотрафик, уральские 
следователи знают не понаслышке. 
В июне суд вынес приговор 18 чле-
нам ОПГ, распространявшим нарко-
тики через два онлайн-магазина. Ку-
рьеры ОПГ поставляли клиентам лю-
бое зелье — от марихуаны и героина 
до психотропных препаратов. 
Осужденные лично с покупателями 
не встречались, закладки оставляли 
на улицах Екатеринбурга и Нижнего 
Тагила. Клиенты оплачивали товар 
онлайн и после этого получали ин-
формацию о местонахождении тай-
ников. На сайте покупатели оставля-
ли отзывы и даже претензии, если не 
находили «закладку». Незаконный 
бизнес наркоторговцы вели с февра-
ля 2015-го по май 2015 года. Среди 
них в основном молодые люди до  
25 лет, есть и супружеская пара, мно-
гие с высшим образованием. При за-
держании у курьеров изъяли больше 
одиннадцати килограммов наркоти-
ков. Часть товара поступала из рос-
сийских регионов, часть — из Китая. 
Подельники проведут в заключении 
от 5 до 16 лет. Общая сумма штра-
фов — 3,5 миллиона рублей.
— Члены группировки надеялись на 
анонимность, на то, что их никто не 
вычислит. Для удаления следов в 
Сети использовали специальные 
программы. Но мы смогли доказать 
участие каждого. К сожалению, на 
организатора выйти пока не уда-
лось, — рассказала старший следо-
ватель Главного следственного 
управления МВД РФ по Свердлов-
ской области Юлия Волосникова.
Кто знает, не стоят ли за этой нашу-
мевшей криминальной историей 
прародители «Филина»? Механизм 
уже опробован, причем на Урале он 
действовал больше года. И желаю-
щие подзаработать на распростра-
нении наркотиков нашлись. Дальше 
преступный бизнес будет развивать-
ся по всем законам маркетинга. 

мнения

Сергей колосовский, 
адвокат, бывший сотрудник уголовного розыска: 

— То, что полиция не возбудила уголовное дело и не начала 
производство по делу об административном правонару-
шении, не означает, что она бездействует. Ежегодно 
свердловские полицейские задерживают сотни нарко-
сбытчиков и десятки так называемых операторов 
интернет-магазинов, причем не только свердловских, но 
и федеральных. В данном случае начать судопроизвод-
ство невозможно: для возбуждения дела необходимо 
установить состав наркотика и его вес. Как говорится, нет 
тела, нет и дела. Однако все такого рода объявления слу-
жат основанием для оперативных проверок, о которых, 
естественно, никто публично не сообщает. А проверки ве-
дут к изобличению наркоторговцев и их задержанию.  

Валерий Басай, 
президент общественного фонда «дорогами 
добра»:

— Наркобароны используют все возможные способы для 
продажи наркотиков: интернет-магазины, подобия кадро-
вых агентств. Идут напролом. Еще пять лет назад Екате-
ринбург пестрел номерами сотовых телефонов сбытчи-
ков. Нам даже пришлось устроить акцию, чтобы убедить 
власти найти механизм борьбы с такими граффити. В ко-
стюмах Чебурашки (этот мультяшный герой был тогда зна-
ком наркотической кладки) и крокодила Гены мы заяви-
лись в мэрию. Скандал на всю страну, но в итоге чиновни-
ки обязали управляющие компании в течение нескольких 
часов закрашивать надписи. Иначе штраф. И это сработа-
ло. Сейчас необходимо искать новые методы борьбы.

между тем

Владельцы аккаунта «Джессика» до 
сих пор откликаются на сообщения, 
отвечают на вопрос, нужны ли люди 
для «закладки» наркотиков. Убедив-
шись в этом, мы обратились к адми-
нистрации мессенджера с просьбой 
заблокировать пользователя. При-
ложили файлы, свидетельствующие, 
что его деятельность незаконна. От-
вета, увы, пока не получили.     

В Екатеринбурге 
не первый раз
публично 
рекламируют
незаконные услуги.
Недавно
за раскрутку
публичного дома
оштрафовали 
муниципальное  АТП
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О чем говорят пальчики
Тюменских школьников обучили 
дактилоскопии

В ТонкосТи работы полицейских посвятили ребятишек, отдыхающих в летнем лагере при 
школе № 43 Тюмени. Эксперты УМВД региона рассказали мальчишкам и девчонкам о тайнах 
криминалистики и даже предложили провести мастер-класс. Ребята узнали, что такое дакти-
лоскопия, как работает магнитный порошок и для чего нужен микроскоп. кроме того, школь-
ники попробовали снять отпечатки пальцев и изучить папиллярные узоры своих ладоней.
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Самый юный 
гид 

Дело для деда
Почему пенсионерам не сидится дома

РакуРс

на конкурс «Лучший гид России» 
Русского географического общества 
больше всего заявок в любитель-
ской номинации поступило из ниж-
него Тагила. 

По условиям состязания участ-
ники должны прислать двухминут-
ный видеоролик. из трех сотен пре-
тендентов на почетное звание пока 
активность проявили одиннадцать 
жителей УрФо: двое из курганской 
облас ти, четверо — из Тюменской, 
одна — из Челябинской. средний 
Урал представляет екатеринбург-
ский шестиклассник артемий, ко-
торый увлекается хоккеем и играет 
на гитаре, и сразу три юных экскур-
совода из нижнего Тагила. 

настя Муцкая с шести лет водит 
зрителей по Лисьей горе. Детсадов-
цы Марьяна Лапина и коля Медве-
дев показывают скульптуру стале-
варов, домну и памятник изобрета-
телям паровоза Черепановым: пока 
николай рассказывает, что они не 
братья, а отец с сыном, Марьяна 
увлеченно раскачивается на цепях, 
огораживающих монумент.

— Мы очень любим нижний Та-
гил! — хором кричат детсадовцы. 

Ролики создавали не по указке 
сверху, это народная инициатива. 
Чтобы дети с неподдельным энтузи-
азмом признавались в любви родно-
му городу, им, конечно же, нужен 
пример из жизни взрослых.

— надеюсь, нам удалось доказать, 
что Тагил богат достопримечатель-
ностями, — рассуждает сотрудник 
Тагильского центра развития туриз-
ма ирина кислицина. — Мы хотели 
опровергнуть расхожее утвержде-
ние: «Туризм в Тагиле? Вы о чем?».

наиболее яркий (в прямом и пере-
носном смысле) туристический про-
ект города — «Малахитовая линия». 
Путеводители с картами, на кото-
рых проложен маршрут по наиболее 
значимым местам центра Горноза-
водского управленческого округа 
(он же отмечен зеленой линией на 
тротуаре), выдают в гостиницах, в 
скоростной электричке «Ласточка». 
Посетителям музея-заповедника 
предлагают в помощники аудиогида 
или мобильное приложение. 

— Возможно, активность гидов-
детей — это плоды нашего проекта, 
— предполагает начальник отдела 
центра развития туризма Павел Ба-
лин. — Мы рассказывали о нем 
школьникам, проводили бесплат-
ные экскурсии по «малахитовому» 
маршруту. Да и линия на асфальте 
довольно заметная.

сейчас в центре заканчивают 
монтаж еще одного ролика на кон-
курс географического общества, где 
квадрокоптер снял Тагил сверху.

ксения Дубичева, 
свердловская область

На заметку 

Прием заявок на конкурс Русско-
го географического общества 
идет на сайте Лучшийгид.рф.

— Мы очень любим 
Нижний Тагил! — 
кричат детсадовцы

Земляки

 Надежда Толстоухова, 
Анатолий Меньшиков, УрФО

среди жителей Уральского округа много тех, 
кто не захотел уйти на заслуженный отдых в 
положенный срок. «не могу без работы, снит-
ся мне она», — порой говорят пенсионеры. они 
привыкли к бешеному ритму жизни и хотят 
по-прежнему чувствовать себя нужными не 
только родным, но и коллегам. они активны, 
здоровы, крепки духом. о таких людях мы и 
хотим рассказать.

Вла димира николаевича Фомина в 
2015 году сократили с Белоярской атомной 
электростанции, где он работал дежурным 
электромонтером. ему тогда было 67 лет. Ухо-
дить не хотел, но начальник, хорошо знавший 
и уважавший Фомина, развел руками: ничего 
не поделаешь, оптимизация… 

на два года Владимир николаевич выпал 
из рабочего ритма. Фактически ушел в де-
крет: стал воспитывать младшую внучку 
Полинку, которой тогда только-только ис-
полнился год. Дочь ждала второго ребенка и 
не справлялась. Говорит, тогда со всеми ма-
мами и бабушками на детской площадке пе-
резнакомился. Вместе ждали весны, когда 
наконец растают песочницы. но на душе все 
равно было тяжело. 

а в 2017 году электросети города атомщи-
ков Заречного перешли в ведение новой ком-
пании. она активно набирала персонал. и Вла-
димира николаевича старый коллега пригла-
сил на собеседование. 

— Дочь отговаривала, но я все равно решил: 
съезжу, узнаю. Только приехал, директор го-
ворит: оформляйте документы. Так я снова 

оказался в строю. коллектив мне нравится. 
Ребята хотят работать, это приятно. График 
сменный: два дня в день, два — в ночь, три вы-
ходных. и для семьи время остается, и на ра-
боте чувствуешь себя нужным. я не хочу зави-
сеть от кого-то, да и здоровье вроде позволяет, 
— рассуждает Фомин.  

Бригада Владимира николаевича обслужи-
вает все трансформаторные подстанции За-
речного. Проводит плановые осмотры, гото-
вит их к ремонту. Главная задача — подать на-
пряжение с больших распределительных под-
станций, обеспечить дома электроэнергией.  

снова выйдя на работу, дед не обделил се-
мью вниманием. В 2016 году у него родилась 
еще одна внучка, катя. сейчас их обеих, и По-
линку, и катю, Владимир николаевич водит в 
детский сад, играет, гуляет с ними, возит на 
дачу. кроме двух малышек, у него еще трое 
внуков от старшего сына игоря: 24-летний 
саша, 18-летний Вова и 7-летняя аня. их он 
видит реже: они живут в екатеринбурге. Вла-
димир сейчас служит в армии. 

 — Вовка все время мне чем-нибудь да помо-
гал. отучился на сварщика, как и отец его. на 
даче сколько с ним сделали! а внучки ма-
ленькие еще. Забавные. катя мне нравится: 
поели — крошки на столе, она за тряпочкой 
бежит, говорит: «Деда, уберу!» Такая хозяй-
ственная. я прихожу, она тащит мне футбол-
ку и спортивные штаны, чтобы я дома был, 
никуда не ушел, — рассказывает Владимир 
николаевич. 

Фомин удивляется: как люди могут жить 
без работы! считает несчастными тех, кто 
праздно прогуливается вечером по улицам. У 
него самого дел всегда хватает, особенно ле-
том: кроме работы есть дача, любимое его де-
тище, где он все сделал своими руками. а еще 
он любит и умеет готовить. Рассказывает, что 
был против покупки новой кухонной мебели 
с посудомоечной машиной: такого удоволь-
ствия его лишили! 

 — Мой девиз — не унывать. я не старый. огор-
чает, конечно, что мои ровесники сдают. не-
давно было пятьдесят лет моей школе, я пы-
тался своих одноклассников собрать: только 
двоих нашел. Грустно это. а вообще, я считаю, 
к людям нужно добродушно относиться, улы-
баться им, и тогда они улыбнутся тебе в ответ. 
Этому и внуков учу, —говорит Фомин. 

Бригада Владимира Фомина обслуживает все 
трансформаторные подстанции Заречного.

с молоДыми молоДа

Галина старикова,  
доцент тюменского индустриального университета,  
член региональной общественной палаты:

— Когда 55 исполнилось, опечалилась: «Я пенсионерка?! Кошмар. Не хочу и не 
буду». Вот уже 17 лет как не пенсионерка: работаю на полной ставке, помимо 
лекций для студентов, преподаю на курсах повышения квалификации. Напи-
сала очередное учебное пособие — об обращении с промышленными и быто-
выми отходами. Конечно, и сама продолжаю учиться. Сравнительно недавно 
прошла курсы оказания первой медицинской помощи, а также охраны труда 
и промышленной безопасности. 
Я востребована, студентам и слушателям интересно со мной, а мне с ними. 
Это главное. Интересна, как и прежде, жизнь во всех ее проявлениях. Друзья 
называют меня неутомимой. Ну да, покой не по мне. Пассивный, диванный от-
дых не приемлю. Чтобы весь отпуск дома провести — такого не случалось. 
Дача-сад имеется. Но без путешествий  — по стране и по миру — никак нельзя.
В последний раз в июле вылазки делали, продвигаясь по Чуйскому тракту. Ал-
тай дал мощную эмоциональную подзарядку. Правда, на одной крутой горной 
тропе, скользкой от моросящего дождя, глянув окрест, струхнула: «Свалиться-
то недолго. Зачем в свои годы на кручах рисковать?». Ничего, преодолевать 
страх тоже важно. Постоянный комфорт и полная безопасность куда страш-
нее: тело и ум от них дряхлеют. А без движения, известно, и жизни нет. Поэто-
му с раннего утра, если позволяет график занятий, скандинавской ходьбой 
занимаюсь: пять километров перед лекциями — отличный тонус на весь день.   
В таком же ритме — с внуками. Со старшим  Александром, когда ему семь лет 
было, сплавлялись по реке на Среднем Урале. Два дня плыли, и он не выпускал 
весло из рук — увлекся. По возвращении в Тюмень услышала: «Ой, бабушка, 
какой ты мне замечательный подарок к выпуску из детсада сделала!» Этим ле-
том Саша с младшей сестрой Лизой уже с родителями сплавлялись.
Физической подготовкой с парнишкой сват, Александр Георгиевич Жаров, 
занимается: плавание, волейбол, легкая атлетика. А я с малышами — по части 
гуманитарной. Обязательно посещаем концерты в филармонии — для юных 

слушателей. Мои, особенно Саша, воспринимают симфоническую музыку 
хорошо. Он и в музеях — художественных, историко-краеведческих — готов 
по два-три часа внимать рассказам гидов. В Эрмитаже по пятам ходил за 
экскурсоводом, и та приятно поразилась: «Мал, да чуток!» Театр, киноклас-
сика, книги… Гаджетам должна быть альтернатива, иначе поглотят. Многое 
удается, получаешь удовлетворение от воспитания внуков, от общения с 
ними. Я ведь тоже у них чему-то учусь, вместе заново открываем мир. В об-
щем, с молодыми молода.

Галина Старикова с внуками в фойе филармонии выбирает концерты, 
 на которые стоит сходить втроем.
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Башня устояла
Екатеринбуржцы попыта лись 
по бить сразу два рекорда Гиннесса

ЖИТЕЛЯМ Екатеринбурга предложили за одну минуту выстроить на ладони башню из более 
чем 69 монет. Именно столько удалось собрать действующему рекордсмену итальянцу Силь-
вио Сабба. Артисту Екатеринбургского цирка Егору Попову удалось сложить 41 монету. Кроме 
того, екатеринбуржцы попробовали сообща соорудить огромную пирамиду из монет. Рекорд 
в этой номинации —  миллион штук. Уральцы насобирали всего 15 тысяч. 

СТОП-КАДР

ПРАВО

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

За ремонт заглохшего в дороге авто-
мобиля обязана заплатить АЗС, чьи 
сотрудники залили в машину «не-
форматное» топливо. К такому вы-
воду пришел Кировский районный 
суд Екатеринбурга и взыскал с за-
правочной станции в пользу владе-
лицы авто 210 тысяч рублей. 

Чем солярка отличается от бензи-
на и как она влияет на исправность 
автомобиля, жительнице Екатерин-
бурга Марине Н. поневоле пришлось 
узнать в январе нынешнего года. За-
ехав на одну из АЗС, она попросила 
заправить авто. Пока рассчитыва-
лась, заправщик заполнил бензобак. 
Ни на то, из какой колонки идет топ-

ливо, ни на информацию в чеке авто-
леди не обратила внимания. Сердце 
екнуло, когда через полкилометра 
новенький кроссовер заглох и его 
пришлось эвакуировать в сервис. 

Там-то и обнаружилось, что в бак 
авто вместо АИ-95 залита солярка. 
Ремонтники слили дизельное топли-
во, промыли систему, заменили топ-
ливный фильтр и катализатор. Что-
бы машина снова оказалась на ходу, 
автоледи заплатила 112 тысяч руб-
лей. Плюс услуги эксперта, доказав-
шего, что мотор встал из-за заправ-
ки топливом, «не рекомендованным 
производителем». 

Несмотря на представленное экс-
пертное заключение, чеки и счета, 
на АЗС отказались добровольно воз-
мещать ущерб.

— По словам управляющего, мне 
следовало самой внимательнее вы-

бирать топливо, — рассказала Ма-
рина.

Автомобилистка подала иск в 
суд и выиграла дело. Причем за от-
каз возместить ущерб компания 
заплатит еще и штраф. В итоге сум-
ма компенсации перевалила за 
двести тысяч. 

Случай с путаницей на заправке 
пусть и редкий, но не уникальный. 
Эксперты уверены: злого умысла у 
заправщиков при замене бензина на 
солярку нет — их стоимость пример-
но одинаковая. Но наносимый вла-
дельцам авто ущерб весьма внуши-
телен: машина, заправленная не тем 
топливом, всегда требует ремонта. 
Причины подобных ЧП на АЗС — низ-
кая квалификация персонала и не-
четкая маркировка оборудования: 
заправщики путают пистолеты, че-
рез которые подается топливо.

Заправщик спутал 
пистолеты
Автоледи отсудила более 200 тысяч за то, 
что вместо бензина в ее машину залили cолярку

Анатолий Горлов, 
представитель межре-
гионального движения 
«Комитет по защите прав 
автолюбителей»: 

— Пистолеты на колонках разных 
видов топлива внешне одинаковы, 
их отличает только цветная марки-
ровка. Причем единого стандарта 
не существует. К примеру, одна 
сеть АЗС помечает «дизель» зеле-
ным цветом, другая —  черным. И, 
как ни странно, чаще всего путают 
пистолеты сотрудники АЗС: одни 
из-за спешки, другие из-за непро-
фессионализма. Так что контроль 
со стороны клиента никогда не по-
мешает. Лучше потратить лишнюю 
минуту, чтобы потом не терять 
много часов, а то и дней на ремонт. 

КОМПЕТЕНТНОКСТАТИ

Не все суды заканчиваются компен-
сациями владельцам пострадавших 
машин. Только 7,2 тысячи рублей взы-
скал с дорожного предприятия 
Свердловский облсуд за ущерб, нане-
сенный автомобилю Cadillac, кото-
рый попал в яму на трассе.
В выбоину на Московском тракте 
авто класса люкс угодило еще осе-
нью 2015 года. Как зафиксировали 
после ЧП эксперты, размеры ямы 
превышали установленные ГОСТом 
нормы. Выбоина так встряхнула ино-
марку, что стоимость ремонта без 
учета износа превысила, по оценке 
владелицы, 490 тысяч рублей. Понят-
но, что хозяйка авто решила взыскать 
эту сумму с дорожников. 
Районный суд установил: яма дей-
ствительно существовала и была 
опасна для автомобилей. Но ДТП про-

изошло в светлое время суток, при 
ясной погоде, в связи с чем водитель, 
по мнению судьи, должен был уви-
деть выбоину на проезжей части и 
объехать ее. Как подчеркнуто в по-
становлении, авария произошла из-
за действий автомобилиста, который 
не обеспечил контроль за движени-
ем. К тому же у ответчиков вызвала 
сомнение достоверность суммы ре-
монта. После ряда экспертиз затраты 
на ликвидацию поломки оценили в… 
семь тысяч рублей. А так как работа 
экспертов, нанятых ответчиками, 
обошлась почти в десять тысяч, то 
владелица Cadillac оказалась еще и 
должна автодорожному предприя-
тию. С решением суда первой инстан-
ции хозяйка люксового авто не согла-
силась, подала апелляцию, но на днях 
облсуд оставил приговор в силе.

В Екатеринбурге прошел масштабный забег «Европа — Азия». Более семи тысяч человек на шесть часов буквально парализовали 
движение в городе. Участники выбирали из нескольких дистанций — 3, 10, 21 или 42,2 километра. В соцсетях екатеринбуржцы 
писали, что мегаполис превратился в огромный стадион. Столько бегунов одновременно среднеуральская столица еще не 
видела!

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

Белоноговских сразу узнают
ТРАДИЦИИ

В курганском селе Белоногово 
открылся Центр русской старо-
обрядческой культуры. С виду 
это обычный бревенчатый дом 
с сине-бело-голубыми ставня-
ми и палисадником. С трудом 
верится, что ему уже больше 
ста лет.  

— Дом построил в 1901 году 
местный житель старообрядец 
Вавило Белоногов, — рассказы-
вает директор центра Анна Ско-
робогатова. — В последнее вре-
мя он пустовал. Сельсовет взял 
здание на баланс. Мы решили 
воссоздать в нем обстановку и 
уклад жизни наших предков.  

В избе три комнаты: горенка, 
горница и кухня. В горенке 
жили взрослые дочери хозяина 
с маленькими детьми. Посреди 
комнаты — зыбка (подвешенная 
к потолку колыбелька). У стены 
— старинная деревянная кро-
вать. Рядом — сундучок для при-
даного, прялка, на полу — само-
тканые половики. В горнице мо-

лились, принимали по празд-
никам гостей. Самым оживлен-
ным местом в доме была кухня. 

Детей старообрядцы воспи-
тывали в трудолюбии и послу-
шании. Никаких вольностей.  
Анна Скоробогатова сама из се-
мьи староверов. Вспоминает, 
что за стол садились только все 
вместе. Во время еды нельзя 
разговаривать. Скажешь сло-
во — получишь ложкой в лоб от 
отца.  Мальчиков с малых лет 
учили хозяйствовать, брали в 
поле, в лес, на охоту и рыбалку. 
Сыновья были желанными 
детьми. С рождением сына се-
мье выделяли несколько допол-
нительных десятин. Больше сы-
новей — больше земли.

Центр создавали всем ми-
ром. Но главный организатор — 
Анна. Признается, правда, что 
вдохновил ее на этот подвиг со-
биратель и исследователь обы-
чаев народов Курганской облас-
ти фольклорист и этнограф Лео-
нид Саверский. В начале 2000-х 
в селах Зауралья начали вспо-
минать народные обычаи. В Бе-
лоногово решили провести Пет-
ров день, обратились за помо-
щью к Саверскому. Вот тогда и 
зародилась идея открыть Центр 
старообрядческой культуры.

Анна много лет собирает ма-
териалы о предках-одно сель-
чанах. Знает старославянский 
язык. Несколько раз ездила в 
Москву, изучила архивы, вос-
становила не только свою ро-
дословную, но и историю всего 
села, стала настоящим краеве-
дом. По ее данным, село основал 
крестьянин-ста рооб рядец Сер-
гей Белоногов. Было это 300 с 
лишним лет назад, но точную 
дату пока установить не уда-
лось. Вслед за Белоноговым в 
селе нашли пристанище другие 
староверы. Их, преследуемых 
властями за свою веру, тогда 
много по лесам скиталось.

Старообрядцы были трудя-
гами, держали много скота, не 
пили, не курили, не скверно-
словили, друг друга поддержи-
вали, чужих в село не пускали. 
Жили зажиточно. В 1915 году в 
Белоногово насчитывалось 
1725 человек. Почти каждый хо-
зяин владел ветряной мельни-
цей, скотобойней, кузницей. В 
селе построили маслозавод, мо-

лочный, дегтярный, кожевен-
ный заводы. Не зря большин-
ство старообрядцев попало в 
число раскулаченных в 1930-е 
годы. По данным Анны Скоро-
богатовой, из Белоногово высе-
лили 116 семей. Хозяйка центра 
собирается издать о раскула-
ченных земляках книгу.

 — Наших белоноговских сра-
зу узнают, — улыбается глава 
сельсовета Анатолий Больша-
ков. — Как только скажешь отку-
да, кричат: «Двоедане при-
ехали!» Так в народе называли 
старообрядцев.  Петр I обложил 
их двойной данью. Дед у меня 
был двоедан, крутого нрава че-
ловек. Пока не помолюсь, за 
стол не посадит. 

Некоторые обычаи и тради-
ции старообрядцев в селе до сих 
пор сохранились. В Белоногово 
по-прежнему не любят бездель-
ников, осторожно относятся к 
чужакам. Живут подсобным хо-
зяйством. Есть свой дегтярный 
цех, выходит газета. А в новый 
центр культуры все чаще загля-
дывает молодежь: всем хочется 
знать свои корни. Белоноговцы 
надеются, что их очаг культуры 
заинтересует и туристов. 

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ

В горенку с зыбкой посторонним входить категорически запрещалось.   

Старообрядцев называли 
двоеданами. Петр I обложил 
их двойной данью
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